




GRAMEMO - 45 FICHES ULTRA-

PRATIQUES POUR MIEUX ÉCRIRE EN
FRANÇAIS



CHRISTELLE MOLON



TABLE DES MATIÈRES

Du même auteur
Introduction

Première Partie — 23 Fiches sur les Homophones
1. Bon ou bond
2. Basilic ou basilique
3. Joue, jouent, joug
4. Mois ou moi
5. Cuire ou cuir
6. Poignée ou poignet
7. Teint, teins, thym, tins, tain
8. Auspices ou hospice
9. Cœur ou chœur
10. Fort, for, fore
11. Boxe, box, boxent
12. Bal ou balle
13. Vaine ou veine
14. Car, quart, carre
15. Fête, fêtent, faîte, faites, fait
16. Peau ou pot
17. Aussitôt ou aussi tôt
18. Bientôt ou bien tôt
19. Clore ou chlore
20. Brie, bris, brille
21. Flamant ou flamand
22. Celle, selle, sellent, sel, scelle
23. Salle, sale, salent
Seconde Partie — 15 Fiches sur les Paronymes
24. Falloir ou valoir
25. Enduire ou induire
26. Prolongement ou prolongation
27. Influence ou a�uence
28. Consommer ou consumer
29. Attention ou intention
30. Mettre au jour ou mettre à jour
31. Eclaircir ou éclairer



32. Allocation, allocution ou élocution
33. Avènement ou évènement
34. Immerger ou émerger
35. Accès ou excès
36. A�rmer ou infirmer
37. Résignation ou résiliation
38. Recouvrir ou recouvrer
Troisième Partie — 7 Fiches avancées
39. Tout savoir sur le futur simple de l’indicatif
40. Apposition : comment éviter une erreur fréquente
41. Les mots en -âtre et l’accent circonflexe
42. Tout savoir sur l’imparfait de l’indicatif
43. Les préfixes
44. Les su�xes
45. La particularité des verbes défectifs

Message pour le lecteur
Du même auteur
REJOIGNEZ LA COMMUNAUTE GRAMEMO
À propos de l’auteur



DU MÊME AUTEUR

Les Petits Guides Gramemo

40 fiches ultra-pratiques pour améliorer

immédiatement votre grammaire

41 fiches ultra-pratiques pour améliorer

immédiatement votre grammaire

42 fiches ultra-pratiques pour améliorer

immédiatement votre grammaire

43 fiches ultra-pratiques pour améliorer

immédiatement votre grammaire

44 fiches ultra-pratiques

pour mieux écrire en français

Les Petits Cahiers Gramemo

45 exercices pour améliorer

durablement votre grammaire

46 exercices pour améliorer

durablement votre grammaire

47 exercices pour améliorer

durablement votre grammaire



Maîtrisez les bases de la grammaire

française en moins d’une heure

Maîtrisez les bases de la conjugaison

française en moins d’une heure

366 jours pour mieux

vous exprimer en français



Droits d'auteur — 2021 Christelle Molon

Tous droits réservés



À tous les amoureux des livres
et de la langue française.



INTRODUCTION

Soyez les bienvenus dans ce sixième volume des Petits
Guides Gramemo  ! Si vous n’avez pas lu les précédents, ne
vous inquiétez pas, car nos recueils ne se suivent pas et
peuvent être lus indépendamment les uns des autres.

Cet ouvrage regroupe la plupart des fiches publiées sur www.
gramemo.org au cours de la sixième et de la septième année
d’existence du site, c’est-à-dire entre novembre 2019 et
novembre 2021.

Si vous suivez déjà Gramemo depuis un moment et que vous
avez découvert nos livres et cahiers grâce à nos articles et
publications sur le site, je vous remercie pour votre
confiance et votre soutien !

Si vous avez acheté cet ouvrage sans connaître Gramemo, je
vous remercie également pour votre confiance et vous invite
à rejoindre la communauté sur les réseaux sociaux et sur
www.gramemo.org ! Vous y découvrirez chaque semaine des
fiches, articles et autres outils destinés à vous aider à mieux

http://www.gramemo.org/
http://www.gramemo.org/


vous exprimer en français, à l’écrit comme à l’oral, et à
enrichir et aiguiser votre vocabulaire.

Que le français soit votre langue maternelle ou non, que vous
soyez étudiant ou enseignant de notre belle langue, ou
encore simple amateur, ces fiches sont faites pour vous et je
vous souhaite une très bonne lecture.

Cordialement,

Christelle Molon, le 24 novembre 2021



ILS L'ONT DIT

Commentaires de clients Amazon sur le livre « Gramemo –
Maîtrisez les bases de la grammaire française en moins

d’une heure »

5 étoiles – Je conseille !
“Un petit ouvrage bien complet qui donne des

explications claires pour les bases du français, avec un
parcours rapide et un autre plus détaillé pour ceux qui ont
besoin de plus d'explications et d'exemples.”

5 étoiles – Excellent outil de travail
“Excellent outil de travail pour nos cours de FLE et aussi

pour nos étudiants. Des explications claires et des exemples
pertinents.”

5 étoiles – Au top !
“Tout au long de ma carrière scolaire je n'ai pu avoir

l'opportunité de comprendre avec clarté les bases de la
grammaire.

Aujourd'hui je suis fière de pouvoir vous dire le contraire,
ce livre est une mine d'or d'informations très bien
structurées et je le recommande vivement !”

5 étoiles – A mettre entre toutes les mains !
“Excellent ouvrage, très clair, très ludique, très abordable

par tous, loin d'autres "oeuvres" du même genre trop
indigestes.



La table des matières permet un accès facile aux notions
que l'on souhaite interroger.

A consommer sans modération !!!”

Commentaires de clients Amazon sur le recueil « Gramemo
- 41 fiches ultra-pratiques pour améliorer immédiatement

votre grammaire »

5 étoiles – très utile
“Un livre très utile avec des fiches simples et claires qui

permettent de mémoriser mieux et facilement l'orthographe
et la grammaire de la langue française. Un grand merci à
l'auteur pour son idée géniale. Je conseille ce livre
vivement.”

5 étoiles – Bravo ! A di�user partout !!!
“Ce guide est génial pour réviser notre grammaire et

notre orthographe.
Son petit format et sa forme synthétique sont parfaits.
Il permet d'apporter des réponses claires aux enfants

avides d'orthographe : ma fille de 10 ans le consulte
régulièrement !

Vivement le prochain volume !”

5 étoiles – Utile !
“Recueil de fiches grammaticales très bien fait. Clair et

précis, juste ce qu'il faut pour comprendre.
Je vais tester les exercices maintenant !”



Quelques commentaires des utilisateurs de Gramemo sur
Facebook

«  Ces fiches sont excellentes. Claires, précises, elles me
facilitent la tâche en classe. Mes élèves adorent. Bravo pour
ce travail bien fait. La grammaire devient un jeu d'enfant.
Félicitations! continuez, on en demande encore et encore.”

utilisateur Facebook

« Merci à l'excellent Gramemo, un site qu'on aime et qu'on
suit ! »

Améliorer votre français avec Lola, page Facebook

« Bravo pour vos petites fiches, aussi claires qu'attractives !
»

Gabfle, page Facebook

« Très intéressant! Merci.»
utilisatrice Facebook

« J'aime beaucoup.»
utilisatrice Facebook

« Gramemo j'adore, je partage ! »
Améliorer votre français avec Lola, page Facebook



PREMIÈRE PARTIE — 23 FICHES SUR LES

HOMOPHONES

Cette première partie vous présente 23 fiches publiées sur
notre site entre novembre 2019 et novembre 2021. Elles ont
pour but d’aider les lecteurs à bien di�érencier des groupes

d’homophones, tout en mémorisant le plus facilement
possible les explications.



BON OU BOND

Bon (nom masculin)

Un bon est un billet que l’on peut échanger contre un objet
ou une somme d’argent chez une personne ou dans un lieu
précis.

Exemples : Elle a reçu un bon d’achat de 10€, à déduire de
sa prochaine commande. Il passe son temps à découper des
bons de réduction dans les magazines et les publicités. Je
vous enverrai une copie du bon de commande par courrier.

Bon (adjectif)

Bon est un adjectif qui signifie supérieur à la moyenne,
satisfaisant, qui a un goût agréable, qui est favorable, qui est
bienveillant, ou encore qui est conforme à la norme.

Exemples : Il a toujours été bon élève. La vendeuse nous a
fait un bon prix. Ce chocolat est très bon. C’est bon signe !



C’est un homme bon qui prend soin des autres. Il a un bon
niveau d’anglais.

Bon (adverbe)

Bon est un adverbe qui renforce certaines interjections.
Exemples : Ah bon ? Allons bon !

Bond (nom masculin)

Un bond est un saut. Il peut aussi désigner un progrès, une
évolution rapide.

Exemple : Le kangourou se déplace en faisant des bonds.
Ce secteur économique a fait un bond en avant au cours des
cinq dernières années.

 





BASILIC OU BASILIQUE

Basilic (nom masculin)

Le basilic est une plante aromatique, utilisée notamment
dans la préparation du pesto. C’est également un reptile
mythique ayant le pouvoir de tuer à l’aide de son regard, ou
encore un iguane d’Amérique tropicale.

Exemples : Pense à acheter du basilic et de l’ail lorsque tu
iras faire les courses ! Dans Harry Potter et la Chambre des
Secrets, les héros sont confrontés à un basilic.

Basilique (nom féminin)

Une basilique est un type d’église à l’architecture
rectangulaire, ou encore un édifice civil romain. C’est aussi
un titre honorifique donné par le pape à certaines églises
importantes.



Exemple : La ville de Lourdes compte pas moins de trois
basiliques pour accueillir les nombreux pèlerins.



JOUE, JOUENT, JOUG

Joue (nom féminin)

Les joues désignent les parties latérales basses du visage.
C’est aussi un morceau de viande de bœuf, utilisé
notamment pour faire du pot-au-feu.

Exemples : La petite fille a embrassé son frère sur la joue.
Il entra dans la maison, les joues rougies par le froid. Cette
recette nécessite 800g de joue de bœuf.

Joue, joues, jouent (verbe conjugué)

Joue, joues et jouent sont des formes conjuguées du verbe
jouer.

Exemples : je joue, tu joues, il/elle/on joue, ils/elles
jouent, joue !



Joug (nom masculin)

Le joug est une pièce en bois utilisée pour atteler deux
animaux de trait. Dans le langage littéraire, il désigne une
forte contrainte imposée à une personne ou à une partie de la
population.

Exemples : Le musée expose plusieurs jougs datant du
début du 19e siècle. Cette région a vécu plusieurs années sous
le joug des forces d’occupation.

Prononciation : Attention, le -g final ne se prononce pas.



MOIS OU MOI

Mois (nom masculin)

Un mois désigne l’une des douze divisions de l’année, une
période de trente jours consécutifs, ou encore une somme
d’argent due pour une période mensuelle.

Exemples : Elle est née au mois de décembre. Mon neveu
aura bientôt onze mois. Tu dois encore trois mois de loyer à
ton propriétaire !

Moi (pronom personnel)

Moi est un pronom personnel accentué de la première
personne du singulier.

Exemples : Qui est là ? – Moi. Est-ce que tu voudrais venir
faire les courses avec moi ? Selon moi, il n’a pas prévu assez
de nourriture pour son voyage.



Moi (nom masculin invariable)

En psychologie, le moi désigne la personnalité consciente
d’une personne, ou la personnalité s’a�rmant en excluant
les autres.



CUIRE OU CUIR

Cuire (verbe)

Cuire est un verbe du troisième groupe, qui signifie préparer
un aliment en le soumettant à une certaine chaleur, ou
transformer un objet sous l’action de la chaleur.

Exemples : Quand le gâteau sera prêt, il faudra le laisser
cuire environ 45 minutes dans un four à 180°C. Le club de
poterie met à disposition plusieurs fours pour cuire les
créations de ses adhérents.

L’expression «  Va te faire cuire un œuf !  » est employée
familièrement pour éconduire quelqu’un, refuser sa requête,
lui dire non.

Cuir (nom masculin)

Le cuir désigne la peau prélevée sur la dépouille d’un animal,
généralement sur les bovins, et destinée au tannage. En



langage familier, il peut aussi faire référence à un objet en
cuir, généralement un blouson, à la peau épaisse de certains
animaux, ou encore à la peau humaine.

Le cuir chevelu désigne les tissus qui recouvrent le crâne
humain et où se trouvent en général les cheveux.

Exemples : Elle a toujours voulu avoir une veste en cuir. Il
a oublié son cuir et ses clés dans ton appartement. Ce produit
apaise les irritations du cuir chevelu.



POIGNÉE OU POIGNET

Poignée (nom féminin)

Une poignée désigne la quantité qu’une main fermée peut
contenir, une partie d’un objet servant à être tenue par la
main ou encore un petit nombre de personnes.

Exemples : Il a jeté une poignée de riz dans l’eau
bouillante. Fais attention, les poignées de ce sac en papier
n’ont pas l’air très solides. Elle posa sa main sur la poignée
de porte, jeta un regard en arrière puis s’en alla sans rien
dire. La dernière projection de la journée n’attira qu’une
poignée de spectateurs.

Une «  poignée de main  » désigne un salut amical qui
consiste à se serrer la main.

Poignet (nom masculin)



Le poignet désigne la partie du corps qui relie la main à
l’avant-bras.

Exemples : Il s’est foulé le poignet en tombant sur le
verglas. Elle a un petit tatouage sur le poignet droit.



TEINT, TEINS, THYM, TINS, TAIN

Teint (nom masculin)

Le teint désigne la coloration ou nuance d’un visage, ou
encore une couleur donnée à un tissu par la teinture.

Exemples : Son teint pâle alerta ses parents. Après
quelques jours de congé bien mérité, les deux frères avaient
le teint hâlé et l’air reposé.

Teins, teint (verbe conjugué)

Teins et teint sont des formes conjuguées du verbe teindre. Le
participe passé teint peut être employé comme adjectif.

Exemples : je teins, tu teins, il/elle/on teint, j’ai teint,
teins !

Thym (nom masculin)



Le thym est une plante dont les petites feuilles parfumées
sont utilisées comme condiment ou en pharmacie.

Exemples : Hier ma tante m’a fait goûter une infusion au
thym. Les voisins ont planté sur leur balcon des plantes
aromatiques : menthe, romarin, thym, ciboulette, etc.

Prononciation : Attention, malgré son orthographe un peu
déconcertante, thym se prononce comme teint.

Tins, tint, tînt (verbe conjugué)

Tins, tint et tînt sont des formes conjuguées du verbe tenir.
Exemples : je tins, tu tins, ils/elle/on tint (passé simple de

l’indicatif), qu’il tînt (imparfait du subjonctif)

Tain (nom masculin)

Le tain est une couche de métal déposée à la surface de la
glace pour en faire un miroir.

Exemple : Les policiers observent l’interrogatoire derrière
un miroir sans tain.

 





AUSPICES OU HOSPICE

Auspices (nom masculin pluriel)

A Rome, les auspices étaient des présages obtenus en
observant la manière dont les oiseaux volaient, chantaient
ou se nourrissaient.

L’expression «  être sous les auspices de quelqu’un  »
signifie être sous sa protection, avoir son soutien.

L’expression «  sous les meilleurs auspices/sous
d’heureux auspices  » signifie : dans des conditions très
favorables. «  Sous de fâcheux auspices  » signifie le
contraire.

Exemple : Notre collaboration a commencé sous les
meilleurs auspices.

Hospice (nom masculin)



Un hospice est un endroit où l’on accueille et assiste les
personnes âgées malades ou démunies. Cela peut aussi être
une maison religieuse qui accueille les pèlerins ou voyageurs.

Ce mot a les mêmes racines qu’hospitalité et hôte.
Exemple : Il est allé voir son père à l’hospice.



CŒUR OU CHŒUR

Cœur (nom masculin)

Le cœur est un organe musculaire qui permet la circulation
du sang, mais il désigne aussi la forme stylisée de cet organe,
la partie centrale ou la partie la plus importante de quelque
chose, le centre des émotions ou encore l’amour en général.

Exemples : Mon cœur battait la chamade après cette
course e�rénée. Les enfants ont dessiné des petits cœurs sur
leurs cartes de fête des mères. Ses absences et retards sont le
cœur du problème selon moi. Ces personnes ne doivent pas
avoir de cœur pour traiter aussi mal d’autres êtres humains.
Cette publicité pour une voyante promet de résoudre les
peines de cœur.

Expressions avec le mot cœur



De très nombreuses expressions emploient le mot cœur, en
voici quelques-unes :

• mon cœur : appellation tendre pour une personne que
l’on aime

• avoir à cœur, prendre à cœur : s’appliquer à faire
quelque chose, tenir à quelque chose

• à cœur joie : pleinement, abondamment, avec
délectation

• avoir le cœur sur la main : être très généreux
• au cœur de : au milieu de
• avoir le cœur à faire quelque chose : avoir envie de faire

quelque chose, être dans de bonnes dispositions pour le faire
• avoir le cœur de faire quelque chose : avoir le courage de

faire quelque chose
• avoir le cœur gros : être très triste
• avoir le cœur léger : n’avoir aucun souci
• avoir mal au cœur : avoir envie de vomir
• avoir un cœur de pierre : être insensible, sans pitié
• un coup de cœur : un brusque emballement pour une

personne ou une chose
• apprendre par cœur : mémoriser quelque chose

parfaitement, mot pour mot

Chœur (nom masculin)

Un chœur est un groupe de chanteurs, un morceau de
musique composé pour être chanté par un chœur, la partie



d’une église où se trouve l’autel, un ensemble de paroles qui
expriment la même opinion.

Exemples : Ce chœur de jeunes enfants a une renommée
internationale. Le maire ne prend jamais le temps d’écouter
le chœur des mécontents.



FORT, FOR, FORE

Fort (adjectif)

Fort est un adjectif qui a de très nombreuses significations,
dont voici une sélection non exhaustive : qui est solide,
robuste, qui a de la force (morale ou physique), qui est
corpulent, épais, qui manifeste de l’autorité ou de la
violence, qui est résistant, qui a de la puissance, qui est en
grande quantité, qui a une odeur ou un goût désagréable, qui
a de grandes compétences dans un domaine, qui a du savoir-
faire.

Exemples : Elles ont su rester fortes dans les épreuves. Il a
toujours aimé jouer le rôle de l’homme fort. Un homme petit
et de forte corpulence, tout de noir vêtu et l’air furieux fit
son entrée dans la cour principale. J’ai toujours été très fort
en maths. Il n’aime pas trop les fromages forts.

Fort (adverbe)



Fort est un adverbe qui signifie : très, extrêmement,
beaucoup, avec force ou vigueur.

Exemples : J’ai lu ce livre il y a fort longtemps. Il a décidé
de frapper fort avec ce nouveau projet ambitieux. J’ai encore
fort à faire avant notre départ en vacances.

Fort (nom masculin)

Un fort (ou forteresse) est un ouvrage de fortification dont
l’objet est de défendre de manière autonome un point
important. Un fort peut aussi désigner une personne qui a des
ressources, de la puissance ou de la volonté.

Exemples : Le Fort Boyard est devenu célèbre grâce au jeu
télévisé qui se déroule entre ses murs. Elle a toujours essayé
de protéger les plus faibles des forts.

Expressions avec le mot fort

De nombreuses expressions emploient le mot fort, en voici
quelques-unes :

• c’est un peu fort (de café) : c’est incroyable, di�cile à
accepter

• une forte tête : une personne rebelle à toute autorité
• c’est plus fort que moi : je ne peux pas m’en empêcher
• un temps fort : un moment marquant, très important



• fort comme un bœuf/comme un Turc : doté d’une
grande force physique

• payer le prix fort : payer un prix excessif, subir des
conséquences très négatives

For (nom masculin)

Le nom for s’utilise presque exclusivement dans l’expression
« en/dans mon/ton/son for intérieur », qui signifie au fond
de moi/toi/lui, en ma/ta/sa conscience.

Exemple : Il avait beau ne rien dire, mais en son for
intérieur il n’aimait pas du tout la façon dont tu le traitais.

Fore, fores, forent (verbe conjugué)

Fore, fores et forent sont des formes conjuguées du verbe
forer, qui signifie percer un trou avec un foret.

Exemples : je fore, tu fores, il/elle/on fore, ils/elles forent,
que je fore, que tu fores, qu’il/elle/on fore, qu’ils/elles
forent, fore !





BOXE, BOX, BOXENT

Boxe (nom féminin)

La boxe est un sport de combat dans lequel deux adversaires
se battent à coups de poings (certaines formes de ce sport
autorisent les coups de pieds, de coudes et de genoux).

Exemples : Ils passèrent la soirée à regarder des combats
de boxe thaïe à la télévision. Elle fait de la boxe française
depuis l’adolescence.

Box (nom masculin)

Un box désigne un enclos individuel pour les chevaux ou les
taureaux (entre autres), un compartiment servant à isoler
des malades dans un hôpital ou les accusés dans un tribunal,
ou encore un compartiment séparé dans un garage.

Exemples : Cet après-midi nous nous attaquerons au
nettoyage des box des chevaux. La salle des urgences est



composée de plusieurs box séparés par des rideaux. Dans le
box des accusés, le jeune homme avait du mal à lever les
yeux vers sa victime.

Pluriel : des box (recommandé) ou des boxes

Boxe, boxes, boxent (verbe conjugué)

Boxe, boxes et boxent sont des formes conjuguées du verbe
boxer, qui signifie frapper quelqu’un ou quelque chose à
coups de poings ou combattre selon les règles du sport
évoqué plus haut.

Exemples : (que) je boxe, (que) tu boxes, (qu’) il/elle/on
boxe, (qu’) ils/elles boxent, boxe !





BAL OU BALLE

Bal (nom masculin)

Un bal désigne un rassemblement où l’on danse, ou un
endroit où l’on va danser.

Exemples : Tous les ans nous nous retrouvons au bal du
14 juillet. Ce château est connu pour sa magnifique salle de
bal. Nos parents aiment nous raconter comment ils se sont
connus à un bal populaire.

Pluriel : des bals

Balle (nom féminin)

Une balle est un objet sphérique qui peut rebondir et est
utilisé dans de nombreux sports ; on l’appelle parfois aussi
ballon. Une balle désigne aussi les projectiles de certaines
armes à feu.



Exemples : Les enfants jouent à la balle dans le jardin.
Quand il était plus jeune, il a eu la chance d’être ramasseur
de balles pour le tournoi de Roland-Garros. Les gendarmes
étaient équipés de gilets pare-balles.

Note : Avant l’euro, les Français utilisaient familièrement le
mot balles à la place de franc.

Exemple : Tu peux me prêter 50 balles ?



VAINE OU VEINE

Vaine (adjectif au féminin)

Vaine est le féminin de l’adjectif vain, qui qualifie une action
qui n’obtient pas l’e�et souhaité, ou une action sans
fondement ou justification. Dans le langage littéraire, il
désigne une personne futile, superficielle, ou des choses
insignifiantes.

Exemples : Toutes mes tentatives pour le faire changer
d’avis sont restées vaines. Il a une fâcheuse tendance à
nourrir de vaines espérances. Ils perdront leur jeunesse à
poursuivre de vaines entreprises. Elle se rendit compte
qu’elle n’était entourée que de personnes vaines, sans
profondeur.

Veine (nom féminin)



Une veine désigne entre autres un vaisseau chargé de
ramener le sang des organes vers le cœur, une longue ligne
colorée dans la roche, un trait coloré dans une matière
comme le cuir, une fibre du bois ou encore une couche ou un
filon dans une mine.

Dans le langage familier, avoir de la veine signifie avoir de
la chance.

Exemples : Il ne faut pas confondre les veines et les
artères. Ce marbre a des veines dans les tons rouges. Mon
frère a eu beaucoup de veine, il a trouvé un nouveau travail
en quelques jours à peine !



CAR, QUART, CARRE

Car (conjonction de coordination)

Car est une conjonction de coordination qui relie deux
propositions ayant une relation de cause à e�et.

Exemples : Il est arrivé en retard car il avait oublié de
régler son réveil. Elle a préféré appeler ses amis pour les
prévenir de son arrivée, car elle n’avait initialement pas
prévu d’aller les voir.

Car (nom masculin)

Un car (ou autocar) est un véhicule de grande dimension,
destiné à transporter un grand nombre de voyageurs.

Exemples : Ils ont fait le tour de l’Europe en car. Mon père
a conduit des cars pendant plus de trente ans.



Quart (nom masculin)

Un quart désigne une partie d’une chose divisée en quatre
parts égales, une petite bouteille ou récipient pouvant
contenir un quart de litre, ou encore chacune des divisions de
quinze minutes que l’on compte à partir de l’heure juste.

Exemples : Il ne reste qu’un quart de la pizza, qui en veut
une autre part ? Le serveur a apporté un quart de vin rouge. Il
nous a donné rendez-vous à neuf heures moins le quart.

Carre (nom féminin)

Une carre est un mot peu utilisé dans le langage courant ; elle
désigne l’épaisseur d’un objet plat, chacun des deux
tranchants de l’arête d’un patin à glace, l’arête métallique
d’un ski, ou encore l’arête du pourtour d’une semelle de
chaussure.

Exemple : la carre d’une planche

Carre, carres, carrent (verbe conjugué)

Carre, carres et carrent sont des formes conjuguées du verbe
se carrer, qui signifie bien se caler dans un siège, s’installer
confortablement.



Exemples : je me carre, tu te carres, il/elle/on se carre,
ils/elles se carrent, carre-toi dans ce fauteuil !



FÊTE, FÊTENT, FAÎTE, FAITES, FAIT

Fête (nom féminin)

Une fête peut désigner une cérémonie religieuse ou
commémorative, des réjouissances publiques ou privées,
généralement pour célébrer un évènement, ou la cause d’un
vif plaisir. Au Québec et en Suisse, la fête est l’anniversaire
de naissance d’une personne.

Exemples : Nous n’avons pas encore de projets pour les
fêtes de fin d’année. Ils ont fait la fête toute la nuit sans se
soucier du bruit qu’ils faisaient. Cette année, les poètes sont
à la fête dans notre collège. Ce plat est une fête pour les sens.
Bonne fête !

Quelques expressions avec le mot fête

• Faire sa fête à quelqu’un (familier) : malmener quelqu’un
(physiquement ou moralement)



• Faire (la) fête à quelqu’un : l’accueillir joyeusement
• Ça va être ma fête (familier) : je vais avoir des ennuis,

quelqu’un va me réprimander ou me maltraiter
physiquement

• La fête du travail : le 1er mai (jour férié)
• Être de la fête : participer à quelque chose
• Se faire une fête de quelque chose : se réjouir à l’avance

de quelque chose

Fête, fêtes, fêtent (verbe conjugué)

Fête, fêtes et fêtent sont des formes conjuguées du verbe fêter,
qui signifie célébrer, faire la fête.

Exemples : (que) je fête, (que) tu fêtes, (qu’)il/elle/on
fête, (qu’)ils/elles fêtent, fête !

Faîte (nom masculin)

Le faîte est l’arête supérieure d’un toit, ou d’une manière
plus générale, la partie la plus haute de quelque chose,
comme une montagne ou un relief par exemple.

Exemple : Des corbeaux étaient perchés sur le faîte du toit
de l’église.

Note : On peut aussi l’écrire sans l’accent circonflexe : un
faite.



Faites, faite (verbe conjugué, participe passé)

Faites est une forme conjuguée du verbe faire au présent de
l’indicatif et à l’impératif. Faite(s) est le participe passé de ce
même verbe.

Exemples : Faites moins de bruit, vous faites peur aux
poissons ! Les photos que j’ai faites vont être exposées le
mois prochain.

Fait (nom masculin)

Un fait est un évènement qui se produit, une action, quelque
chose d’incontestable.

Exemples : C’est un fait : tu n’arrives plus en retard
depuis que tu te couches plus tôt. Fait incroyable, ce matin le
sol était recouvert de neige.

Prononciation : Le plus souvent, on prononce le T final,
mais seulement au singulier et dans certaines locutions
comme au fait, de fait, en fait, etc. (mais PAS tout à fait).





PEAU OU POT

Peau (nom féminin)

La peau est l’organe qui recouvre le corps des humains et de
certains animaux. Elle désigne également la pellicule fine qui
se forme à la surface du lait chaud, ou encore la croûte de
certains fromages.

Exemples : Cette blessure risque de laisser des cicatrices
sur ta peau. Pensez à bien protéger votre peau du soleil.

Quelques expressions avec le mot peau

• Sauver sa peau : sauver sa vie, se sortir d’une situation
délicate

• Avoir la peau dure : être solide, résistant
• N’avoir que la peau sur les os : être extrêmement maigre
• Être bien (ou mal) dans sa peau : se sentir bien (ou mal)

psychologiquement



• Avoir la peau de quelqu’un / Faire la peau à quelqu’un
(familier) : tuer quelqu’un

• Vouloir la peau de quelqu’un (familier) : vouloir la mort
ou la ruine de quelqu’un

• Attraper quelqu’un par la peau du cou/du dos/des fesses
: l’attraper brutalement

Pot (nom masculin)

Un pot peut désigner un petit récipient souvent cylindrique,
un vase, un récipient à anse, le contenu d’un tel récipient, ou
encore un récipient dans lequel les petits enfants font leurs
besoins naturels. Dans le langage familier, le pot peut
désigner la chance, une réunion où l’on boit, ou encore une
boisson que l’on boit, dans un bar par exemple.

Exemples : Nous avons planté des fleurs dans de grands
pots en terre cuite. Elle a apporté deux baguettes et plusieurs
pots de confiture. Il se vante souvent d’être capable de vider
un pot de Nutella à lui tout seul. Le petit garçon est tout fier
de faire ses besoins dans le pot plutôt que dans sa couche.
Pas de pot, tu as marché dans une crotte de chien ! Ils sont
allés boire un pot après le travail. Le pot de départ de notre
collègue aura lieu demain soir.





AUSSITÔT OU AUSSI TÔT

Aussitôt (adverbe)

Aussitôt est un adverbe que l’on emploie pour indiquer le
futur extrêmement proche, immédiat.

Exemples : Je lui ai laissé un message vocal, et dès qu’il
l’a reçu il m’a aussitôt rappelée. La sagesse populaire dit que
si tu tombes de cheval, tu dois aussitôt remonter en selle.

Note : L’expression « aussitôt dit, aussitôt fait » signifie
que dès qu’une décision a été prise, on l’a mise à exécution.

Aussitôt que (conjonction)

Aussitôt que est une conjonction qui signifie dès que.
Exemples : Aussitôt qu’il se réveillera, il se rendra compte

que tu es parti. Sarah a commencé à poser des questions
aussitôt qu’elle est entrée dans la pièce.



Aussi tôt (adverbes)

Aussi tôt (en deux mots) est un ensemble de deux adverbes
dont le sens est le contraire de aussi tard.

Exemples : Demain est un jour férié, sommes-nous
vraiment obligés de nous lever aussi tôt ? Je ne savais pas
que tu avais commencé à jouer du piano aussi tôt durant ton
enfance. Jamais elle n’aurait cru se voir confier de telles
responsabilités aussi tôt dans sa carrière.



BIENTÔT OU BIEN TÔT

Bientôt (adverbe)

Bientôt est un adverbe qui signifie : dans peu de temps, dans
un avenir proche.

Exemples : D’après le GPS, nous allons bientôt arriver à
destination. Dépêche-toi, le film va bientôt commencer !

Bien tôt (adverbes)

Bien tôt (en deux mots) est un ensemble de deux adverbes
dont le sens est le contraire de bien tard.

Exemples : Tu arrives bien tôt, est-ce que tu as pu quitter
le travail en avance ? 7h30 ?? C’est bien tôt comme horaire
pour une formation.





CLORE OU CHLORE

Clore (verbe)

Clore est un verbe du 3e groupe qui signifie : bloquer un
passage, fermer un accès, entourer d’une clôture, mais aussi
terminer, déclarer la fin de quelque chose.

Exemples : Les services de secours ont dû clore pendant
plusieurs heures les accès ouest du bâtiment suite à un
accident de la route survenu à proximité. Ils réfléchissent à
un moyen plus e�cace pour clore l’espace extérieur du
poulailler après la visite désastreuse d’un renard. L’ordre du
jour ayant été intégralement traité, nous allons maintenant
clore la séance. Nous sommes heureux de pouvoir enfin clore
ce dossier.

Attention : Le verbe clore est un verbe défectif, ce qui
signifie qu’il ne se conjugue qu’à certains temps, modes et
personnes.

Prononciation : Le -o de clore est ouvert, comme celui de
robe ou de dehors.



Chlore (nom masculin)

Le chlore est un gaz de la famille des halogènes, il apparaît
sur le tableau périodique des éléments sous le symbole Cl
(numéro atomique 17). De plus il est très présent dans la
nature, et son dérivé le plus connu est le « sel de table » ou
chlorure de sodium, indispensable à de nombreuses formes
de vie, dont la vie humaine. Enfin, on utilise le chlore dans
les produits chimiques destinés à la purification de l’eau ou à
la désinfection (eau de Javel par exemple).

Exemples : Le chlore ne se trouve dans la nature que
combiné avec d’autres éléments. Il devina que nous avions
passé l’après-midi à nager dans la piscine en sentant l’odeur
de chlore sur notre peau. Les enfants sortirent de l’eau, les
yeux rougis par le chlore.

Prononciation : Ch- ici se prononce k, et le -o est ouvert,
comme celui de robe ou de dehors.





BRIE, BRIS, BRILLE

Brie (nom masculin/nom propre féminin)

Le brie est un fromage au lait de vache et à pâte molle
fabriqué dans la Brie, une région naturelle française.

Exemples : As-tu déjà goûté du brie ? Le brie occupe
toujours une large place sur notre plateau de fromage.

Bris (nom masculin)

Un bris est l’action de briser quelque chose ou de se briser en
plusieurs parties. Le bris désigne aussi les morceaux
obtenus.

Exemples : Son assurance bris de glace a été très utile ces
dernières semaines, car elle a eu plusieurs fois des impacts
de cailloux sur le pare-brise de sa voiture. En droit français,
le bris de scellés est un délit passible de 30 000€ d’amende et



de deux ans d’emprisonnement. Faites attention à ne pas
marcher dans les bris de verre !

Prononciation : On ne prononce pas le -s final.

Brille, brilles, brillent (verbe conjugué)

Brille, brilles et brillent sont des formes conjuguées du verbe
briller.

Exemples : je brille, tu brilles, il/elle/on brille, ils/elles
brillent, brille !

Prononciation : En raison des -lle, le son -i est plus long
que celui de brie et bris.





FLAMANT OU FLAMAND

Flamant (nom masculin)

Le flamant rose est un oiseau échassier au plumage rose, avec
des pattes et un cou très longs.

Exemples : L’a�che du film Les Ailes Pourpres
représente un flamant rose avec son petit. Hier, nous avons
pu voir de très près un groupe de flamants roses lors de
notre visite du parc animalier dont je t’ai parlé.

Flamand (adjectif ou nom masculin)

Le flamand est un ensemble de dialectes du néerlandais,
parlés principalement dans le nord de la Belgique, mais aussi
dans le nord de la France et aux Pays-Bas. L’adjectif flamand
désigne tout ce qui est relatif à la Flandre ou à ses habitants
(les Flamands).



Exemples : Cette salle du musée est consacrée aux
peintres flamands, notamment Jan van Eyck et Jérôme
Bosch. Les premiers Flamands remontent au néolithique.



CELLE, SELLE, SELLENT, SEL, SCELLE

Celle, celles (pronoms démonstratifs)

Celle et celles sont des pronoms démonstratifs, féminins de
celui et ceux.

Exemples : Voici plusieurs poésies, dit l’institutrice aux
élèves, choisissez celle que vous allez apprendre et copiez-la
dans votre cahier. Parmi les personnes présentes, quelles
sont celles que vous connaissez déjà ?

Selle (nom féminin)

Une selle est un siège que l’on installe sur un cheval, un âne
ou encore un dromadaire pour le confort de la personne qui
s’y assoit. La selle est aussi le siège d’un vélo, d’une moto,
etc.

Exemples : Après de longues heures passées sur la selle de
son vélo, Florent avait hâte de pouvoir se dégourdir les



jambes. «  En selle !  », dit le moniteur d’équitation en
s’installant sur sa monture.

Selle, selles, sellent (verbe conjugué)

Selle, selles et sellent sont des formes conjuguées du verbe
seller, qui signifie installer une selle sur un animal.

Exemples : je selle, tu selles, il/elle/on selle, ils/elles
sellent, selle-le !

Sel (nom masculin)

Le sel est la substance soluble dans l’eau que l’on trouve dans
l’eau de mer et que l’on utilise pour l’assaisonnement. Le sel
est aussi ce qui est intéressant ou spirituel dans les propos
de quelqu’un.

Exemples : Il a toujours tendance à ajouter trop de sel
dans ses plats. Peux-tu me passer le sel et le poivre, s’il te
plaît ? Ses plaisanteries ne manquent pas de sel !

Scelle, scelles, scellent (verbe conjugué)

Scelle, scelles et scellent sont des formes conjuguées du verbe
sceller, qui signifie fermer quelque chose de manière



hermétique, fixer quelque chose solidement, apposer un
sceau ou des scellés.

Exemples : je scelle, tu scelles, il/elle/on scelle, ils/elles
scellent, scelle !



SALLE, SALE, SALENT

Salle (nom féminin)

Une salle désigne une grande pièce dans un château ou un
palais, une pièce spécifique dans un logement, une pièce
avec une fonction particulière, un cinéma en tant que lieu ou
encore le public assistant à un spectacle.

Exemples : Nous avons commencé la visite par la salle des
gardes. Il doit être dans la salle de bains. La salle d’attente du
médecin est pleine de monde dès l’ouverture. Ce film ne
sortira pas en salles avant l’année prochaine. La salle tout
entière s’est mise à applaudir.

Prononciation : Le son a est plus court que dans sale.

Sale (adjectif)

Sale est un adjectif qui signifie couvert de taches, mal
entretenu, qui manque d’hygiène, qui manque de soin dans



son travail, salissant ou encore méchant, nuisible ou
fâcheux.

Exemples : Les chiens sont revenus de la promenade
couverts de boue, sales de la pointe du museau jusqu’au bout
des pattes. Au premier regard il donnait l’impression d’être
une personne négligée, voire carrément sale. C’est un sale
type, ne lui fais pas confiance !

Prononciation : Le son a est plus long que dans salle.

Sale, sales, salent (verbe conjugué)

Sale, sales et salent sont des formes conjuguées du verbe
saler, qui signifie assaisonner avec du sel ou imprégner de
sel.

Exemples : je sale, tu sales, il/elle/on sale, ils/elles salent,
ne sale pas trop les frites !

Prononciation : Le son a est assez court.





SECONDE PARTIE — 15 FICHES SUR LES PARONYMES

Les paronymes sont des mots qui se ressemblent et sont
donc souvent utilisés par erreur l’un à la place de l’autre,
malgré leurs sens parfois très di�érents. Voici 15 fiches pour
apprendre à les distinguer.



FALLOIR OU VALOIR

Falloir

Falloir est un verbe impersonnel du troisième groupe ; il ne
se conjugue qu’à la 3ème personne du singulier avec il. Son
participe passé fallu est toujours invariable.

Exemples : Il va falloir que tu te dépêches si tu veux
arriver à l’heure ! La motivation qu’il lui a fallu pour réussir
est indescriptible. Je pense qu’il faudrait ajouter un peu de
sel dans la sauce. Il va sûrement falloir emporter un
parapluie.

Valoir

Valoir est un verbe du troisième groupe qui signifie être
équivalent à quelque chose, coûter une certaine somme
d’argent, avoir un certain intérêt qui justifie un e�ort,
permettre de recevoir quelque chose.



Exemples : Ces deux marques de lessives se valent, je n’ai
pas de préférence. Ce succès, bien que tardif, leur a prouvé
que leurs e�orts en avaient finalement valu la peine. Son
manque chronique de ponctualité va encore lui valoir une
remarque acerbe de son responsable.

Attention

On dit «  il faut  » (qui indique une obligation) et «  il vaut
mieux » (qui indique une préférence), mais pas il faut mieux
ou il faudrait mieux.

Exemples : Il faut se garer dans les rues adjacentes. Il vaut
mieux se garer dans les rues adjacentes.





ENDUIRE OU INDUIRE

Enduire

Enduire est un verbe qui signifie recouvrir quelque chose avec
un enduit, ou recouvrir un objet, être étalé en couche.

Exemples : Avant d’aller vous baigner, pensez à vous
enduire le corps de crème solaire ! Il faut enduire de colle les
lés de tapisserie avant de les poser sur le mur.

Induire

Induire est un verbe qui signifie entraîner quelque chose,
pousser quelqu’un à faire quelque chose, ou encore tirer des
conclusions en tenant compte de certaines observations.

Exemples : Son comportement m’induit à ne plus lui faire
confiance. La construction de cette nouvelle salle de
spectacles devrait induire des retombées économiques
intéressantes.



L’expression induire quelqu’un en erreur signifie tromper,
pousser quelqu’un (volontairement ou non) à se tromper.



PROLONGEMENT OU PROLONGATION

Prolongement (nom masculin)

Le prolongement est l’action de rendre plus long dans
l’espace. Il désigne aussi la partie qui prolonge.

Exemples : Ils ont construit un garage dans le
prolongement de leur jardin. Les travaux de prolongement
de la piste cyclable commenceront au début de l’année
prochaine.

Prolongation (nom féminin)

La prolongation est l’action de rendre plus long dans le
temps, d’accroître la durée de quelque chose.

Exemples : Les autorités sanitaires recommandent une
prolongation de deux semaines de la période de confinement
dû à l’épidémie. Son équipe a marqué le but de la victoire



pendant les prolongations. Elle souhaite négocier une
prolongation de trois mois de son contrat.



INFLUENCE OU AFFLUENCE

Influence (nom féminin)

L’influence est l’ascendant ou pouvoir qu’une personne a sur
une autre, l’action continue de quelque chose sur quelqu’un
ou quelque chose.

Exemples : Son grand frère a toujours eu une mauvaise
influence sur lui. L’influence de ce professeur, toujours à
l’écoute de ses élèves, s’étend bien au-delà des salles de
classe.

A�uence (nom féminin)

L’a�uence désigne la présence ou l’arrivée de nombreuses
personnes dans un même endroit.

Exemples : Ce centre commercial connaît une forte
a�uence tous les samedis. Si tu veux éviter d’attendre trop
longtemps, évite les heures d’a�uence.





CONSOMMER OU CONSUMER

Consommer

Consommer signifie absorber un aliment ou une boisson,
payer pour une boisson ou un aliment dans un café ou
restaurant, acheter quelque chose pour l’utiliser, ou encore
utiliser une matière, parfois comme source d’énergie,
jusqu’à ce qu’il n’en reste plus ou que cette matière soit
inutilisable.

Exemples : Il est recommandé de consommer cinq fruits
et légumes par jour. «  Vous ne pouvez pas vous asseoir en
terrasse si vous ne consommez rien ! » Il regrette l’achat de
cette voiture, il ne se doutait pas qu’elle consommerait
autant de carburant.

Consumer



Consumer signifie détruire quelque chose petit à petit par le
feu ou par l’action de la chaleur, ou encore épuiser ses forces
ou son énergie à cause d’un sentiment puissant.

Exemples : Il jeta les lettres dans la cheminée et fixa les
flammes jusqu’à ce que le papier soit entièrement consumé.
Consumé de désir, il était prêt à tout pour attirer l’attention
de la jeune femme.

Attention

Consommer prend deux m tandis que consumer n’en a qu’un.





ATTENTION OU INTENTION

Attention (nom féminin)

L’attention désigne la capacité à se concentrer sur quelque
chose, cette concentration elle-même, ou encore la
gentillesse ou les égards témoignés envers une personne.
«  Attention !  » est également une interjection destinée à
prévenir d’un danger.

Exemples : Il a toujours eu une capacité d’attention
exceptionnelle, rien ne peut le perturber. Elle apprécie
beaucoup toutes les petites attentions que tu as pour elle.
Attention, ton verre va tomber de la table !

Intention (nom féminin)

L’intention désigne l’objectif, la raison pour laquelle on fait
quelque chose, ou ce que l’on compte faire.



Exemples : Il insiste pour dire qu’il n’a jamais eu
l’intention de te faire du mal. Ton frère est venu me
demander quelles étaient mes intentions à ton égard.



METTRE AU JOUR OU METTRE À JOUR

Mettre au jour

Mettre au jour signifie découvrir, sortir de terre, amener à la
lumière, faire apparaître quelque chose qui était caché,
notamment dans le domaine de l’archéologie.

Exemples : Ce groupe de journalistes a mis au jour un
scandale politique sans précédent. L’archéologue Howard
Carter est connu pour avoir mis au jour le tombeau du
pharaon Toutânkhamon.

Mettre à jour

Mettre à jour signifie actualiser, introduire les données les
plus récentes, notamment dans le domaine informatique.

Exemples : Pense à mettre à jour ton logiciel anti-virus !
J’ai mis à jour mon agenda suite aux discussions sur
l’horaire de la réunion de mardi prochain. Sais-tu si



quelqu’un a déjà mis à jour les dates et horaires sur l’a�che
de notre tournoi de tennis ?



ECLAIRCIR OU ÉCLAIRER

Eclaircir

Eclaircir signifie rendre (ou faire paraître) plus clair, plus
éclatant, plus pâle, ou encore moins dense ou moins tou�u.
Cela peut aussi signifier clarifier le sens de quelque chose,
rendre plus compréhensible.

Exemples : Mes cheveux ont tendance à s’éclaircir au
soleil. Son témoignage a grandement contribué à éclaircir la
situation.

Eclairer

Eclairer signifie répandre de la lumière sur quelque chose ou
quelqu’un, fournir de la lumière à quelqu’un, donner de
l’éclat, ou encore expliquer quelque chose.

Exemples : Il a éclairé le sentier avec la lampe de son
téléphone portable. Un sourire éclaira son visage. Ces



nouveaux documents nous éclairent sur son état d’esprit au
moment de l’agression.



ALLOCATION, ALLOCUTION OU ÉLOCUTION

Allocation

Une allocation désigne le plus souvent une somme d’argent
versée à des personnes répondant à certains critères (parents
d’enfants mineurs, chômeurs, personnes handicapées, etc.).
L’allocation est aussi le fait d’allouer, d’attribuer une somme
d’argent.

Exemples : Elle a reçu un courrier de la Caisse
d’Allocations Familiales. Depuis son accident il touche tous
les mois une allocation d’invalidité. La réunion de demain a
pour objectif principal l’allocation de subventions aux
associations de la commune qui en ont fait la demande.

Allocution

Une allocution est un discours o�ciel assez court.



Exemples : Le Président adressera aux Français ses vœux
pour la nouvelle année au cours d’une allocution télévisée.
L’inauguration du nouveau centre culturel débutera par une
allocution du maire.

Elocution

L’élocution désigne la manière de s’exprimer, de prononcer
les sons, le débit de parole.

Exemples : Ses problèmes d’élocution sont souvent
amplifiés par le stress de parler en public. Ce chanteur au
succès international a réussi à surmonter les défauts
d’élocution qui ont gâché une partie de son enfance.





AVÈNEMENT OU ÉVÈNEMENT

Avènement

Un avènement désigne l’arrivée de quelque chose
d’important, le fait d’accéder à un certain état de pouvoir ou
de dignité, ou encore la mise en place d’un nouveau régime
politique ou de nouvelles institutions.

Exemples : L’avènement de ce nouveau roi aux idées
modernes a marqué un tournant dans l’histoire du pays. En
France, l’avènement de la Ve (cinquième) République eut lieu
en octobre 1958.

Evènement

Un évènement peut désigner un fait important, un fait
marquant de l’actualité, un rassemblement mémorable, mais
aussi tout ce qui se passe au quotidien.



Exemples : La naissance d’un enfant est toujours un
évènement dans la vie d’un couple. Le reportage suivant va
vous présenter les évènements qui se sont déroulés ce
samedi dans la capitale. Cette association est connue pour
organiser des évènements de grande ampleur. Nous
profitons du repas du soir pour nous raconter les
évènements de la journée.



IMMERGER OU ÉMERGER

Immerger

Immerger est un verbe du premier groupe qui signifie plonger
complètement quelque chose ou quelqu’un dans l’eau ou
dans un autre liquide. S’immerger veut également dire se
plonger dans un milieu ou une culture di�érents de son
milieu ou sa culture habituels.

Exemples : Il faut immerger le vêtement quelques
minutes dans le produit détachant avant de le passer en
machine. La base des piliers est immergée dans le lit de la
rivière. Elle aimerait pouvoir passer quelques mois dans un
autre pays pour s’immerger dans une culture di�érente et
élargir ses connaissances.

Emerger



Emerger est un verbe du premier groupe qui signifie
apparaître à la surface d’un liquide, ou encore se distinguer
par sa qualité, ou surgir d’un groupe.

Exemples : Après quelques minutes de tension, nous
vîmes la tête de mon frère émerger de l’autre côté de la
vague. Parfois quelques écrits brillants émergent des copies
de mes étudiants. Quand il sortit du train il vit sa femme et
ses enfants émerger de la foule des voyageurs attendant sur
le quai.



ACCÈS OU EXCÈS

Accès (nom masculin)

Un accès désigne une entrée ou un passage permettant
d’arriver dans un lieu, ou encore la possibilité de pénétrer
dans un lieu.

L’accès désigne aussi la possibilité d’approcher une
personne ou de pénétrer dans un milieu, la possibilité pour
une personne d’accéder à des connaissances, à les maîtriser,
ou encore, notamment en informatique, la possibilité
d’entrer dans un système ou de voir certaines informations.

Enfin, un accès peut aussi faire référence à la
manifestation soudaine, vive mais passagère d’un état
physique ou psychologique.

Exemples : Les personnes à mobilité réduite ne peuvent
plus entrer ou sortir de ce bâtiment car un véhicule est
stationné devant la rampe d’accès. Malgré son succès
phénoménal, elle est toujours restée assez facile d’accès pour
ses fans. L’accès à la culture doit être une priorité pour
chacun. Je ne peux pas ouvrir le document que vous m’avez



envoyé car je ne dispose pas des accès nécessaires. Il a
toujours eu bien du mal à contrôler ses accès de fureur.

Excès (nom masculin)

Un excès fait référence à ce qui dépasse la quantité souhaitée,
habituelle, acceptée ou permise.

Exemples : Ses excès de zèle ont fini par énerver
rapidement ses nouveaux collègues. Nous avons eu bien du
mal à ne pas faire d’excès devant un tel festin. Un excès de
confiance en sa bonne étoile pourrait miner tous ses e�orts.
Il a eu plusieurs amendes pour excès de vitesse.





AFFIRMER OU INFIRMER

A�rmer

A�rmer est un verbe du premier groupe qui signifie :
certifier, soutenir fermement que quelque chose est vrai,
énoncer quelque chose avec conviction.

S’a�rmer signifie devenir plus ferme, plus fort, plus sûr
de soi (en parlant d’une personne ou de son caractère).

Exemples : Malgré les preuves qui commençaient à
s’accumuler contre lui, le mari suspect continuait d’a�rmer
qu’il n’était pas impliqué dans la disparition de sa femme.
Avec la maturité, Chloé a commencé à s’a�rmer de plus en
plus et à ne plus se laisser marcher sur les pieds.

Infirmer

Infirmer est un verbe du premier groupe qui signifie :
remettre quelque chose en question, lui enlever de sa valeur.



Il a le sens contraire de confirmer.
Infirmer signifie aussi : annuler une décision de justice

rendue en première instance.

Exemple : Les nouveaux indices découverts par les
enquêteurs sont venus infirmer la thèse de l’accident.



RÉSIGNATION OU RÉSILIATION

Résignation (nom féminin)

Résignation est un nom féminin qui désigne le fait d’accepter
sans protester quelque chose de pénible et d’inévitable, de se
faire à une idée désagréable.

Exemples : Après les échecs de toutes nos tentatives pour
améliorer la situation, la résignation commençait à se lire
sur les visages. Devant le talent de son adversaire, elle
accepta sa défaite avec résignation.

Résiliation (nom féminin)

La résiliation est un nom féminin qui désigne le fait de mettre
fin à un contrat en cours.



Exemples : Les conditions de résiliation de mon abonnement
à cette chaîne de télévision ont été di�ciles à trouver. La
résiliation de votre contrat de travail prendra e�et dans deux
semaines.



RECOUVRIR OU RECOUVRER

Recouvrir (verbe du troisième groupe)

Recouvrir est un verbe qui signifie couvrir quelqu’un ou
quelque chose, pourvoir d’une couverture, poser une couche
protectrice sur un objet, couvrir complètement quelque
chose.

Exemples : Ils ont découvert des dessins d’enfants en
enlevant le papier peint qui recouvrait les murs du salon. Elle
a recouvert le gâteau d’un glaçage au chocolat noir. Quand
Rémi est rentré de l’école, il était recouvert de boue.

Recouvrer (verbe du premier groupe)

Recouvrer est un verbe qui signifie retrouver quelque chose
qu’on avait perdu, ou collecter une somme d’argent qui était
due.



Exemples : Il espère recouvrer rapidement la santé pour
pouvoir reprendre ses activités sportives. Dans le film, il joue
un collecteur d’impôts chargé de recouvrer – souvent par la
force – les sommes dues par les villageois.

Niveau de langue : Recouvrer appartient au registre
soutenu.



TROISIÈME PARTIE — 7 FICHES AVANCÉES

Vous trouverez dans les pages qui suivent sept fiches ou
articles un peu plus longs que les précédents, ou n’entrant

pas dans les catégories des homophones ou paronymes.



TOUT SAVOIR SUR LE FUTUR SIMPLE DE L’INDICATIF

Utilisation du futur simple

Le futur simple sert à exprimer une action qui se passe dans
le futur par rapport à la personne qui parle. Il peut aussi
servir à énoncer des vérités générales liées à l’avenir.

Exemples : Demain ce sera le premier jour de l’automne.
Les plus forts chercheront toujours à dominer les plus
faibles.

Le futur sert parfois à atténuer un reproche ou une
demande.

Exemple : Je vous serai reconnaissant de bien vouloir me
répondre au plus vite. Je vous demanderai de vous présenter
à l’heure au point de rendez-vous afin de ne pas retarder le
reste du groupe.

Formation du futur simple



Quel que soit le verbe, les terminaisons du futur simple sont
–rai, -ras, -ra, -rons, -rez, -ront.

Le radical du futur est souvent l’infinitif complet du
verbe.

Exemples : manger >> je mangerai, partir >> je partirai
Cependant, de nombreux verbes ne font pas apparaître

l’infinitif complet, ou subissent des modifications
orthographiques. Il est donc nécessaire de consulter un
tableau de conjugaison en cas de doute (pour cela, vous
pouvez aller visiter notre page de ressources).

Exemples : aller >> j’irai, envoyer >> j’enverrai, devoir >>
je devrai

Exemples de conjugaison du futur simple

être : je serai, tu seras, il/elle sera, nous serons, vous serez,
ils/elles seront

avoir  : j’aurai, tu auras, il/elle aura, nous aurons, vous
aurez, ils/elles auront

chanter (1er groupe)  : je chanterai, tu chanteras, il/elle
chantera, nous chanterons, vous chanterez, ils/elles
chanteront

finir (2e groupe) : je finirai, tu finiras, il/elle finira, nous
finirons, vous finirez, ils/elles finiront

s’asseoir (3e groupe)  : je m’assiérai, tu t’assiéras, il/elle
s’assiéra, nous nous assiérons, vous vous assiérez, ils/elles
s’assiéront

http://www.gramemo.org/ressources/


APPOSITION : COMMENT ÉVITER UNE ERREUR

FRÉQUENTE

Qu’est-ce qu’une apposition ?

L’apposition est un mot ou groupe de mots, qui complète un
nom ou un pronom en apportant sur lui des informations
supplémentaires. Elle suit ou précède le nom ou pronom
concerné, souvent séparée de lui par une virgule.

C’est une expansion du nom, et elle peut donc être
supprimée sans que la phrase ne perde son sens.

Exemples : Mon père, instituteur, partira bientôt à la
retraite. Epuisée par une journée pendant laquelle de
nombreux imprévus avaient exigé son attention, Martha
décida d’annuler sa soirée au cinéma. Il ne pensait qu’à une
chose, gagner.

Apposition : mauvaise formulation

Lisez les exemples suivants :



• Phrase 1 : Abandonnée à la naissance, les parents
adoptifs de Léa l’ont toujours traitée comme leur fille
biologique.

• Phrase 2 : Blessé au bras, ses amis ont dû appeler les
pompiers.

• Phrase 3 : Malade, son médecin lui a donné une semaine
d’arrêt de travail.

Ces trois phrases vous semblent peut-être bizarres ou
bancales, et c’est normal car elles ne sont pas formulées
correctement. Les mises en apposition situées au début de
chaque phrase devraient se rapporter au sujet de la phrase,
situé immédiatement après la virgule. Or ce n’est pas le cas
pour ces trois phrases.

Apposition : reformulation

Phrase 1 : Abandonnée à la naissance, les parents adoptifs de Léa
l’ont toujours traitée comme leur fille biologique.

Le sujet de la phrase devrait être Léa, puisque l’apposition
« abandonnée à la naissance » se rapporte à elle et non à ses
parents adoptifs (abandonnée à la naissance = Léa). Il
faudrait donc reformuler, par exemple de la manière
suivante :

Abandonnée à la naissance, Léa a toujours été traitée par
ses parents adoptifs comme si elle était leur fille biologique.



Phrase 2 : Blessé au bras, ses amis ont dû appeler les
pompiers.

Dans ce cas, on ne sait même pas qui est sujet, on sait
juste qu’il est masculin singulier (puisque «  blessé  » est
masculin singulier). Il faudrait reformuler cette phrase, par
exemple comme ceci :

Comme il s’est blessé au bras, ses amis ont dû appeler les
pompiers.

OU Blessé au bras, il a pu compter sur ses amis pour
appeler les pompiers.

(« Comme il s’est blessé au bras » n’est plus une mise en
apposition donc le sujet de la proposition suivante peut être
« ses amis ».)

Phrase 3 : Malade, son médecin lui a donné une semaine
d’arrêt de travail.

Cette phrase est non seulement mal formulée, mais elle
est aussi ambigüe car elle donne l’impression que c’est le
médecin qui est malade. On pourrait la reformuler comme
ceci par exemple :

Malade, il est allé voir son médecin, qui lui a donné une
semaine d’arrêt de travail.

OU Comme il était malade, son médecin lui a donné une
semaine d’arrêt de travail.

Note

Il existe plus d’une façon pour reformuler correctement ces
phrases, les exemples ci-dessus ne sont que des



propositions.



LES MOTS EN -ÂTRE ET L’ACCENT CIRCONFLEXE

Le saviez-vous ? La plupart des mots en -âtre prennent un
accent circonflexe sur le a, sauf les mots liés à des spécialités
médicales (pédiatre, psychiatre, etc.).

Les adjectifs se terminant en -âtre sont souvent péjoratifs
(ils expriment un jugement négatif).

Exemples : blanchâtre, rougeâtre, verdâtre, acariâtre,
opiniâtre

Exemples de noms (non péjoratifs) : plâtre, albâtre

Âtre (nom masculin)

L’âtre est un nom masculin qui désigne la partie d’une
cheminée où l’on fait du feu.

Exemples : Le lendemain matin, il ne restait plus dans
l’âtre qu’un tas de cendres froides. Avant d’aller se coucher,
elle a ajouté deux grosses bûches dans l’âtre.





TOUT SAVOIR SUR L’IMPARFAIT DE L’INDICATIF

L’imparfait sert à exprimer une action qui se déroule dans le
passé. En général, il est employé pour décrire ou
commenter.

On dit que le passé simple est un temps du premier plan,
tandis que l’imparfait est un temps de l’arrière-plan, car
l’action principale est au passé simple dans un récit au passé.

Exemple : Le vent sou�ait, la pluie tombait à verse et les
randonneurs avançaient de moins en moins vite. Soudain, un
hurlement retentit. (La première phrase, à l’imparfait, sert à
planter le décor, tandis que la seconde, au passé simple, introduit
l’action.)

Formation de l’imparfait

Le radical de l’imparfait s’obtient presque toujours en
supprimant la terminaison de la première personne du
pluriel du présent de l’indicatif.



Exemple  : venir >> nous venons (première personne du
pluriel du présent de l’indicatif) >> radical = ven >>
imparfait je venais, tu venais, etc.

Quel que soit le verbe, les terminaisons de l’imparfait
sont les suivantes : -ais, -ais, -ait, -ions, -iez, aient.

Exemples de conjugaison de l’imparfait

Exemples de conjugaison :
être : j’étais, tu étais, il/elle était, nous étions, vous étiez,

ils/elles étaient
avoir  : j’avais, tu avais, il/elle avait, nous avions, vous

aviez, ils/elles avaient
chanter (1er groupe)  : je chantais, tu chantais, il/elle

chantait, nous chantions, vous chantiez, ils/elles chantaient
finir (2e groupe) : je finissais, tu finissais, il/elle finissait,

nous finissions, vous finissiez, ils/elles finissaient
s’asseoir (3e groupe) : je m’asseyais, tu t’asseyais, il/elle

s’asseyait, nous nous asseyions, vous vous asseyiez, ils/elles
s’asseyaient



LES PRÉFIXES

Qu’est-ce qu’un préfixe ?

Les préfixes se placent avant le radical. Ils changent le sens
du mot sans en changer la nature. La plupart d’entre eux
sont d’origine grecque ou latine.

Exemples : illisible, refaire, incorruptible, déforestation

Les préfixes de l’absence, de la négation, du contraire

Préfixes indiquant la négation, le contraire : il-, in-, im-,
ir-, a-, an-, non-

Exemples : illettrisme, inconfortable, imperméable,
irrégulier, athéisme, analgésique, non-violence, non-
binaire

Préfixe indiquant un manque, une di�culté : dys-
Exemples : dyslexie, dysfonctionnement



Préfixes indiquant la séparation, la privation : dis-, dé-,
dés-

Exemples : discréditer, dérailler, désordre
Préfixes indiquant quelque chose de mauvais, de

mauvaise qualité : mé-, mal-, més-, mau-
Exemples : mécontent, malhonnête, mésestimer, maudit,

mésaventure
Préfixes indiquant une action contraire, un sens

contraire : contre-, contra-
Exemples : contre-sens, contraceptif, contre-courant

Les préfixes de la répétition, du nombre, de la compagnie

Préfixes signifiant à nouveau : ré-, r-, re-
Exemples : rééquilibrage, rallumer, reprendre
Préfixes signifiant avec : sym-, syn-, syl-, com-, col-,

cor-, con-, co-
Exemples : sympathique, synesthésie, syllabe,

compagnie, collaborateur, corrélation, confrère, cofondateur
Préfixes signifiant deux, ou deux fois : bi-, bis-, di-
Exemples : bimensuel, bisannuel, biscotte, biscuit
Préfixe signifiant trois, ou trois fois : tri-
Exemples : trimestriel, tricorne, triporteur

Les préfixes de quantité



Préfixes signifiant au-dessus, en trop, au-delà : super-,
sur-, supra-, hyper-

Exemples : superhéros, survivant, supraconducteur,
hypervigilance

Préfixes signifiant au-dessous, en quantité insu�sante :
hypo-, sous-, sou-, sub-

Exemples : hypoglycémie, soustraction, soumission,
subordination

Les préfixes du temps et de l’espace

Préfixes signifiant avant, devant : pré-, anté-, anti-
Exemples : prémonition, préfixe, antérieur, antichambre
Préfixe signifiant après, derrière : post-
Exemples : postérieur, postface
Préfixes signifiant dedans, à l’intérieur : in-, intra-
Exemples : internat, intraveineuse, inhumation
Préfixes signifiant hors de, à l’extérieur : é-, extra-, ex-,

ef-
Exemples : éruption, extraordinaire, extérieur, effeuiller,

excommunier
Préfixes signifiant à travers : dia-, tra-, trans-
Exemples : diamètre, traverser, transmission,

transparence
Préfixe signifiant autour de : péri-
Exemples : péridurale, périmètre, périurbain,

périphérique
Préfixe signifiant proche de : para-



Exemples : parapharmacie, paranormal
Attention : le préfixe para- que l’on retrouve dans

parasol, parapluie, parapet, paravent, etc., vient de l’italien
et signifie « protège de ».

Préfixe signifiant entre : inter-
Exemples : intermédiaire, interférences

Faites attention toutefois, car tous les mots commençant par
ces préfixes ne sont pas nécessairement d’origine grecque ou
latine, et n’ont donc pas forcément les sens présentés ici
(voir l’exemple de para- ci-dessus).



LES SUFFIXES

Qu’est-ce qu’un su�xe ?
Les su�xes se placent après le radical et peuvent

changer la nature du mot. Un même su�xe peut avoir
plusieurs sens di�érents. La plupart d’entre eux sont
d’origine grecque ou latine.

Exemples : mangeable, artiste, fortement, manifestation

Les principaux su�xes

Su�xes indiquant une action : -ement, -age, -tion
Exemples : recoupement, passage, réaction
Su�xes indiquant un métier, une activité, une capacité :
-iste, -eur, -ien
Exemples : dentiste, professeur, pharmacien, équilibriste
Su�xe indiquant l’abstraction : -té
Exemples : vérité, beauté, netteté, volonté
Su�xes indiquant un jugement négatif : -asse, -ace,

-âtre



Exemples : paperasse, populace, verdâtre
Su�xe indiquant un contenu : -ée
Exemples : cuillerée, pelletée
Su�xes indiquant la possibilité : -able, -uble, -ible
inconsolable, soluble, divisible
Su�xe utilisé pour la création des adverbes : -ment
vraiment, intensément, pacifiquement, lentement
Su�xes indiquant la transformation : -ier, -iser
simplifier, moderniser



LA PARTICULARITÉ DES VERBES DÉFECTIFS

Que sont les verbes défectifs ?

Les verbes défectifs ne se conjuguent qu’à certains temps,
personnes et modes, car l’usage n’admet pas ou plus les
autres formes.

Exemple  : pleuvoir ne se conjugue qu’aux troisièmes
personnes du singulier et du pluriel (il pleut / les critiques
pleuvent).

Pour savoir quelles sont les formes employées ou non
pour chaque verbe, il est utile de consulter un tableau de
conjugaison (comme par exemple Le Conjugueur, que
j’utilise souvent et qui est très pratique).

Quelques exemples de verbes défectifs

braire, bruire, choir, clore, déchoir, discontinuer, dissoudre,
se dissoudre, distraire, se distraire, échoir, éclore,

https://leconjugueur.lefigaro.fr/


s’ensuivre, extraire, faillir, forfaire, frire, gésir, impartir, se
mourir, occire, paître, pleuvoir, poindre, quérir, ravoir,
soustraire, traire



MESSAGE POUR LE LECTEUR

Je vous remercie d'avoir acheté et lu ce livre ! C’est
uniquement grâce à votre soutien que des projets comme
Gramemo peuvent voir le jour et continuer d’exister au fil
des années.

Si ce livre vous a été utile, pourriez-vous s'il vous plaît
prendre quelques instants pour laisser une évaluation à son
sujet sur Amazon ? De cette manière il deviendra plus visible
et pourra permettre à d'autres personnes de s'améliorer,
mais aussi à de prochains volumes d'être publiés dans cette
collection. Les commentaires des lecteurs sont de loin le
meilleur moyen de soutenir les projets publiés de manière
indépendante, comme le nôtre.

Merci par avance et à très bientôt !
Christelle Molon



DU MÊME AUTEUR

Poursuivez votre lecture

avec les autres manuels de la collection Gramemo 

Touchez ici pour les découvrir

http://www.gramemo.org/la-collection-gramemo/


REJOIGNEZ LA COMMUNAUTE GRAMEMO

Comme plusieurs milliers de lecteurs
de la newsletter Gramemo, vous recevrez gratuitement

chaque mois par e-mail nos derniers articles, du contenu
inédit mais aussi des cadeaux et des informations en avant-

première sur les nouveautés à paraître.

Touchez ce lien pour vous inscrire en quelques secondes

http://www.gramemo.org/newsletter/


À PROPOS DE L’AUTEUR

Christelle Molon vit avec sa famille dans le nord-est
de la France. Passionnée de mots et de lecture depuis
son plus jeune âge, elle a décidé de conjuguer son
intérêt pour la grammaire, le design et les
«  nouvelles  » technologies afin de permettre au
plus grand nombre de s'améliorer sans douleur en
grammaire et en français en général.

En dehors de Gramemo, elle consacre son temps
libre à sa famille, à la lecture, à l’écriture, à la
photographie, aux voyages et à la créativité en
général.

Rejoignez-nous
www.gramemo.org

contact@gramemo.org
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